

BAB I

PENDAHULUAN

1.1 Latar Belakang

Perpustakaan yang berfungsi sebagai penyedia informasi, harus melakukan perubahan yang signifikan dan inovasi agar dapat menyesuaikan layanan terhadap perubahan zaman serta kebutuhan informasi penggunanya. Jika tidak melakukan perubahan perpustakaan akan kehilangan pengguna akibat tidak ada pembaharuan secara signifikan terhadap layanannya. Bagian dari perubahan perpustakaan yang ada di perguruan tinggi mengikuti perkembangan teknologi informasi saat ini yaitu mempunyai layanan elektronik jurnal (e-journal) dalam menunjang kegiatan civitas akademika. Fungsi e-journal dalam studi komunikasi massa menurut Mustati (2013) yaitu sebagai alat media informasi yang menyampaikan kumpulan pesan komunikasi kepada masyarakat luas.

Jurnal adalah kumpulan koleksi karya ilmiah berbentuk fisik yang diterbitkan secara berkala termasuk dalam kajian di bidang ilmu pengetahuan, dan ditampilkan menjadi sebuah majalah (Lestari et al., 2019). Anwar dalam Angellina & Desriyeni (2018) berpendapat bahwa jurnal merupakan kumpulan catatan yang diurutkan berdasarkan peristiwa dan waktu yang diterbitkan dalam bentuk media informasi seperti surat kabar harian atau suatu tulisan yang terbit secara berkala. Menurut Keenam & Johnson dalam Bamidele et al. (2013) jurnal adalah salah satu di antara serial yang dilanggan oleh perpustakaan di seluruh dunia dengan hasil penelitian dan temuan yang terotentikasi di berbagai bidang ilmu pengetahuan. Berdasarkan ketiga definisi tersebut dapat disimpulkan jurnal adalah suatu wadah yang berisi kumpulan karya penelitian dalam bentuk digital atau cetak biasanya berisi berbagai disiplin ilmu, diterbitkan secara teratur dan direview oleh ahli atau ilmuan.

Dahulu jurnal tercetak banyak digunakan oleh peneliti sebagai sumber referensi ilmiah, seiring perkembangannya dengan berbagai alasan perkembangan teknologi saat ini jurnal tercetak sudah bertransformasi kedalam bentuk elektronik atau bisa disebut menjadi jurnal elektronik atau e-journal. Mustati & M. Naji dalam Wicaksono (2018) menjelaskan bahwa e-journal adalah suatu digitalisasi karya ilmiah yang dapat diakses secara mudah tanpa dibatasi oleh waktu, terbaru bervariasi, maka kebutuhan pengguna terhadap akses sumber informasi ilmu pengetahuan akan terpenuhi, dan juga dengan pengelolaan yang baik dengan cara bekerjasama antar perpustakaan, institusi atau dengan

berlangganan melalui penerbit jurnal elektronik. Perguruan tinggi yang memiliki layanan e-journal dapat difungsikan sebagai wadah untuk menyampaikan informasi yang digunakan sebagai tambahan bahan referensi bagi civitas akademika (Mustati, 2013). Menurut Rusydi (2014) dalam tulisannya berpendapat fungsi lain dari e-journal ialah kumpulan hasil penelitian yang telah didata, disebar dan ditelaah oleh ilmuwan agar isi pengetahuannya tetap lestari. Fungsi lain dari e-journal ialah untuk melestarikan ilmu pengetahuan dengan cara mendata dan mengeluarkan beberapa hasil penelitian yang telah ditelaah oleh para ilmuwan.

Berdasarkan Undang-undang Nomor 43 Tahun 2007 tentang perpustakaan pada Pasal 24 Ayat 3 menjelaskan bahwa, “Perpustakaan perguruan tinggi diharapkan mengembangkan layanan berbasis teknologi informasi dan komunikasi untuk menunjang pelaksanaan kegiatan penelitian” (Indonesia, 2007). Berkembangannya teknologi saat ini membuat pertumbuhan berbagai jenis sumber daya informasi berbasis digital meningkat secara signifikan. Masyarakat saat ini dapat dengan mudah mengakses dimanapun koleksi elektronik yang dimiliki atau dilanggan oleh perpustakaan melalui gadget yang terkoneksi dengan internet.

Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta merupakan salah satu perguruan tinggi negeri yang menerbitkan karya tulis ilmiah civitas akademika dalam bentuk elektronik. tersedianya jurnal online pada Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta diantaranya untuk memenuhi Tri Dharma Perguruan Tinggi yaitu pendidikan, penelitian, dan pengabdian kepada masyarakat. Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta sendiri mempunyai jurnal online berbasis Open Journal Systems (OJS) yaitu “eJournal *UPN Veteran Jakarta*” yang digunakan sebagai wadah publikasi karya ilmiah dari penelitian yang di lakukan oleh civitas akademika dari masing-masing fakultas dan karya tulis dari berbagai peneliti pada bidang terkait. Berikut merupakan tampilan website *eJournal UPN Veteran Jakarta*.



Gambar 2. Tampilan Website e-journal UPN Veteran Jakarta

Sebuah penelitian yang berhubungan dengan pemanfaatan jurnal elektronik yang dilakukan oleh Wicaksono (2018) menunjukkan hasil penelitian bahwa terdapat pengaruh positif terhadap fasilitas E-Journal yang dilanggan perpustakaan dan masih ada sebagian kecil mahasiswa yang mengalami kesulitan dalam memanfaatkan e-Journal karena tidak mengetahui bahwa e-Journal yang disediakan oleh perpustakaan dapat diakses dari rumah. mahasiswa menilai cukup baik terhadap fasilitas e-Journal yang dilanggan oleh perpustakaan.

Berdasarkan data yang didapat dari penelitian yang dilakukan oleh Sevilla & Azwar (2019) Mahasiswa Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik (FISIP) Universitas Pembangunan Nasional (UPN) Veteran angkatan 2012 sampai dengan 2015 dengan sampel 155 responden, pada penelitian ini menggunakan model Big6 dan mendapatkan hasil tergolong cukup baik, dengan rincian sebagaimana besar didapat pada kategori medium, *task define* sebesar 67%, *information seeking strategies define* sebesar 50%, *location and access* sebesar 63%, *Synthesis* sebesar 58%, *Variable Use Information* sebesar 60%, *Evaluation* sebesar 58%, dapat ditarik simpulan bahwa mahasiswa Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik “UPN“ Veteran Jakarta sudah terbiasa dalam menggunakan sumber informasi berbasis elektronik yaitu e-journal di dalam studinya atau tulisan skripsinya untuk mengetahui tingkat literasi informasi.

Jurnal elektronik merupakan salah satu sumber informasi berbasis elektronik, contoh dari fungsi pokok jurnal elektronik adalah memudahkan peneliti dalam mendapatkan penelitian terdahulu atau relevan yang dibutuhkan sebagai dasar atau acuan dalam melakukan penelitian dan dapat diakses secara daring. Sebagaimana firman Allah dalam uraian ayat Al-Quran yang menjelaskan tentang perkembangan informasi adalah Surat Al- Alaq ayat 1-5:

اقْرَأْ بِاسْمِ رَبِّكَ الَّذِي خَلَقَ خَلَقَ الْإِنْسَانَ مِنْ عَلَقٍ اقْرَأْ وَرَبُّكَ الْأَكْرَمُ الَّذِي عَلَّمَ
بِالْقَلَمِ لَا عَلَّمَ الْإِنْسَانَ مَا لَمْ يَعْلَمْ

Artinya:

Bacalah dengan menyebut nama Tuhanmu (Allah) yang Menciptakan (1) Dia telah menciptakan manusia dari segumpal darah (2) Bacalah, dan Tuhanmulah yang Maha

pemurah (3) yang mengajar (manusia) dengan perantaran kalam (4) Dia mengajar kepada manusia apa yang tidak diketahuinya(5). (QS. Al-Alaq: 1-5)

Pada tafsir surat Al-Alaq ayat 1 sampai 5 menekankan bahwa membaca ialah kunci dari memperoleh informasi dan ilmu pengetahuan, Dengan membaca manusia akan mendapatkan banyak ilmu, salah satunya dengan cara memanfaatkan sumber daya informasi berbasis daring yaitu jurnal elektronik, sehingga perkembangan teknologi informasi serta ilmu pengetahuan akan terus berkembang dan berinovasi (Tafsirweb, 2021).

Merujuk uraian di atas penulis tertarik melakukan penelitian tentang pemanfaatan jurnal elektronik dengan judul “pemanfaatan e-journal dalam memenuhi kebutuhan informasi mahasiswa Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta”

1.2 Rumusan Masalah

Bedasarkan uraian latar belakang dapat di rumuskan masalah dari penelitian ini sebagai berikut :

1. Bagaimana pemanfaatan jurnal elektronik dalam memenuhi kebutuhan informasi mahasiswa Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta?
2. Bagaimana tinjauan Islam terhadap pemanfaatan jurnal elektronik dalam memenuhi kebutuhan informasi mahasiswa Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta?

1.3 Tujuan Penelitian

Penelitian ini bertujuan untuk:

1. Untuk mengetahui pemanfaatan jurnal elektronik dalam memenuhi kebutuhan informasi mahasiswa Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta.
2. Untuk mengetahui tinjauan islam terhadap pemanfaatan jurnal elektronik dalam memenuhi kebutuhan informasi mahasiswa Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta.

1.4 Manfaat Penelitian

- a. Manfaat Teoritis

Hasil penelitian ini diharapkan dapat menambah khasanah keilmuan dalam pada bidang ilmu perpustakaan. Serta memberikan gambaran pemanfaatan jurnal elektronik dalam memenuhi kebutuhan informasi oleh mahasiswa Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta.

b. Manfaat Praktis

Hasil penelitian ini dapat memberikan manfaat praktis kepada pihak perguruan tinggi khusus S1 Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta. Sebagai bahan evaluasi dan masukan dalam pengambilan kebijakan untuk meningkatkan kualitas e-journal yang diterbitkan oleh Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta dalam memenuhi kebutuhan informasi bagi mahasiswa.

1.5 Batasan Penelitian

Untuk memudahkan penyelesaian dan lebih terarahnya penelitian ini maka penelitian ini dibatasi pada topik dan sampel, yaitu :

- a) Pada topik dibatasi pada pemanfaatan website e-journal Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta dalam memenuhi kebutuhan informasi mahasiswa.
- b) Pada sampel dibatasi hanya Mahasiswa S1 Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta tahun ajaran ganjil 2020/2021.